

Центральная городская библиотека им. А. И. Герцена

Информационнобиблиографический отдел



ГОМЕЛЬ - 2023

ЛЮДИ СОБЫТИЯ ФАКТЫ

тематический обзор



Год мира и созидания был наполнен яркими и интересными событиями. Беларусь торжественно отметила День Независимости и 79-ю годовщину освобождения от немецко-фашистских захватчиков, в третий раз — День народного единства. Во всех регионах страны прошла общественно-политическая акция «Беларусь адзіная». Президент Беларуси Александр Лукашенко подписал Закон «О Всебелорусском народном собрании». День Государственного флага и Государственного герба дополнился еще одним символом — Государственным гимном Республики Беларусь.

А чем же запомнился ушедший год гомельчанам? Каким он выдался для Гомеля?

Вспоминаем главное.

Гомель — 2023: люди, события, факты: тематический обзор / ГУ «Сеть публичных библиотек города Гомеля», ЦГБ имени А. И. Герцена; сост. М. А. Перунова. — Гомель, 2024. — 36 с.

СОБЫТИЯ



2 февраля в Гомеле запустили новый формат общения представителей власти с горожанами. Проект носит название «Мэр онлайн».

Возглавивший горисполком в декабре 2022 года Владимир Привалов сразу выбрал

открытую форму общения с горожанами и гостями Гомеля. Оперативно был создан телеграм-канал, где можно не только найти актуальную информацию о развитии города, но и с помощью чат-бота задать любой интересующий вопрос градоначальнику.

«Работа чат-бота горисполкома по-прежнему подтверждает свою актуальность, - утверждает Владимир Привалов. - Для того, чтобы вопросы решались еще более оперативно, мною было предложено раз в месяц проводить онлайн-встречу с вами. Более 1100 человек поддержало эту идею, а оптимальное время общения было определено с учетом ваших мнений по итогам опроса».

У мэра Гомеля появился Теlegram-канал // Гомельские ведомости. — 2023. — 5 января (№ 1). — С. 3.



На четыре дня — с 16 по 19 февраля — областной центр стал средоточием научного и технического потенциала всей страны. Здесь развернулась выставка «Беларусь интеллектуальная»,

организованная по поручению главы государства ко Дню белорусской науки в Минске.

Свои разработки продемонстрировали учёные НАН Беларуси, представители учреждений образования, научно-исследовательских государственных и частных организаций Беларуси, технопарков, которые занимаются научными исследованиями. Было представлено более 600 экспонатов. От Гомельской области участие в проекте приняли 25 организаций. В первый день работы выставку «Беларусь интеллектуальная» посетили около 6 000 человек.

Кашпур, В. Низкобелковые разработки, роботы и электромобили / Виктория Кашпур // Гомельская праўда. — 2023. — 18 лютага (№ 20). — С. 2, 3.



25 — 28 мая 2023 года в Гомеле состоялась крупнейшая региональная выставка Беларуси, визитная карточка региона — XXIV Международная выставка «Весна в Гомеле», организованная Гомельским отделением Белорусской

торгово-промышленной палаты при поддержке Гомельского облисполкома и Гомельского горисполкома.

В выставке приняли участие 67 представителей 14 стран: Азербайджана, России, Болгарии, Вьетнама, Германии, Грузии и др.

Трухан, В. Пять тысяч квадратов бизнеса / Виктория Трухан // Гомельская праўда. — 2023. — 27 мая (№ 59). — С. 3.



Делегация Приморского края России побывала Гомельщине. За день представители российского региона успели посетить крупные промышленные сельскохозяйственные предприятия («Гомельдрев», «Гомсельмаш», «Спартак»

др.), оценить потенциал нашей области и наметили планы сотрудничества на ближайшую перспективу.

Трухан, В. Связь на генетическом уровне / Виктория Трухан, Мария Бондарева // Гомельская праўда. — 2023. — 8 чэрвеня $(N_2 64)$. — $C.\ 2$.

В ушедшем году в Гомеле активно реформировали систему общественного транспорта.



С 1 июля ввели единый билет на проезд в автобусе и троллейбусе. В процессе внедрения дальнейших преобразований власти решили посоветоваться с пассажирами. По поручению Владимира Привалова в каждом районе крупнейших госуларственных

Гомеля прошли встречи крупнейших государственных перевозчиков с горожанами.

А с 1 декабря электротранспорт Гомеля из системы ЖКХ <u>передали в подчинение</u> Минтрансу. Предприятие теперь является филиалом «Горэлектротранспорт» ОАО «Гомельоблавтотранс».

Приходько, О. В Гомеле с 1 июля начнёт действовать единый билет / Ольга Приходько // Гомельские ведомости

[Электронный pecypc]. — Pежим доступа: https://www.newsgomel.by/archive_news/society/v-gomele-s-1-iyulya-nachnyet-deystvovat-edinyy-bilet_87820.html



6 сентября глава Администрации Президента Игорь Сергеенко посетил фабрику «Спартак», ознакомился с производством и встретился с коллективом.

Он ознакомился с кондитерским производством. Тема встречи связана с

историей Дня народного единства. Также Игорь Сергеенко коротко рассказал о внутриполитической и экономической ситуации, складывающейся по внешней дуге.

Коллективу предприятия представили архивные документальные кадры о соединении западной и восточной частей Беларуси в 1939 году.

Бондарева, М. Единство — цементирующая сила белорусов / Мария Бондарева // Гомельская праўда. — 2023. — 7 верасня (№ 102). — С. 1, 2-3.



Спортивным событием года ст

событием года стали **II Игры стран СНГ**. Гомель принимал соревнования по дзюдо. Местом проведения соревнований по дзюдо Гомель выбрали не случайно. В нашем регионе одна из

сильнейших школ этого вида спорта, представители которой стояли на самых высоких мировых пьедесталах. Именно

Гомельщина подарила нам первого олимпийского чемпиона Игоря Макарова, который сейчас возглавляет областное отделение Белорусской федерации дзюдо и работает старшим преподавателем кафедры спортивных дисциплин Гомельского государственного университета имени Ф. Скорины. Есть у чемпиона и своя школа дзюдо в Гомеле.

Дзюдоисты из девяти стран состязались в Ледовом дворце. На большом экране в фан-зоне шла трансляция соревнований. Для желающих подкрепиться работало с десяток фуд-кортов. К услугам посетителей были и точки продажи сувениров.

Гавриленко, Е. Праздник спорта прошел на ура / Егор Гавриленко // Гомельская праўда. — 2023. — 8 жніўня (№ 89). — С. 4.

Жукова, Е. У Гомельщины — 39 медалей / Елена Жукова // Гомельские ведомости. — 2023. — 15 августа (№ 91). — С. 4.

29 октября прямой рейс «Белавиа» соединил Гомель и Москву.



В честь запуска нового направления были организованы торжественные мероприятия: Внуково во вместе руководством «Белавиа» аэропорта И пассажиров приветствовали представители Посольства Республики Беларусь

Российской Федерации, R Гомеле заместитель облисполкома Андрей председателя Барановский, Гомельского председатель горисполкома Владимир Привалов, член Постоянной комиссии Совета Республики по образованию, науке, культуре и социальному развитию Татьяна Абель, архиепископ Гомельский и Жлобинский Стефан, представители Россотрудничества.

Кашпур, В. Полтора часа в облаках / Виктория Кашпур // Гомельская праўда. — 2023. — 31 кастрычніка (№ 125). — С. 3.



17 ноября Президент Беларуси Александр Лукашенко совершил рабочий визит в Гомель.

Точками на маршруте главы государства стали воинская часть в Новобелице и ювелирный завод «Кристалл».

Руководство производственного объединения «Кристалл» преподнесло главе государства в

подарок карту Беларуси из серебра, золота и бриллиантов. Мастера-ювелиры при изготовлении этой карты использовали бриллианты разной величины для обозначения столицы Беларуси, областных и районных центров. Карта пополнит



экспозицию во Дворце Независимости как символ того, к чему стремимся — каждый на своем месте вносит вклад в общее золотое будущее Беларуси.

Старовойтов, Р. Наша оборонная стратегия и ювелирная точность в экономике / Роман

Старовойтов // Гомельская праўда. — 2023. — 18 лістапада (№ 132). — С. 1-2.

На Гомельщине прошел двухдневный международный форум «Бизнес-дни в Гомеле». Одной из важных тем стал перспективный проект «Дорогами Екатерины», который уникален единением культур Беларуси и России и поспособствует укреплению межрегиональных связей братских стран.

Мы открыты для всех, кто стремится к конструктивному сотрудничеству // Гомельская праўда. — 2023. — 9 снежня (№ 141). — С. 3.

назначения



Помощником Президента – инспектором по Гомельской области назначен Юрий Горлов.

Трухан, В. Порядок, дисциплина, мотивация / Виктория Трухан // Гомельская праўда. — 2023. — 5 кастрычніка (№ 114). — С. 2.



Новым прокурором Гомеля назначен Владислав Жураковский.

На ступеньку выше // Гомельская праўда. — 2023. — 7 чэрвеня (№ 102). — С. 3.

Жураковский, В. Прокурор Гомеля Владислав Жураковский рассказал об актуальных проблемах противодействия преступности: [интервью / интервью брал

Василий Дубик] // Гомельские ведомости [Электронный ресурс]. – Режим доступа: https://newsgomel.by/archive_news/society/prokuror-gomelya-vladislav-zhurakovskiy-rasskazal-ob-aktualnykh-problemakh-protivodeystviya-prestupn_163731.html. — Дата доступа: 19.03 2024.

ОБЪЕКТЫ ГОДА



В 2023 году капитально отремонтировали Новобелицкий путепровод. Но прежде, чем это сделать, строители вдохнули новую жизнь в маленький путепровод у мясокомбината — усилили его конструкции и

расширили проезжую часть, пустив по мосту рейсовые автобусы и троллейбусы с увеличенным автономным ходом, а также легковые авто. Сделали это для того, чтобы разгрузить часть трафика после закрытия основного путепровода и не лишить жителей Новобелицы возможности пользоваться общественным транспортом.

Шацкая, О. Подарок к празднику: в Гомеле открыли после реконструкции Новобелицкий путепровод / Олеся Шацкая // Гомельские ведомости [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://newsgomel.by/archive_news/society/podarok-k-prazdniku-v-gomele-otkryli-posle-rekonstruktsii-novobelitskiy-puteprovod_164073.html. — Дата доступа: 19.03 2024.



В августе микрорайоны Шведская Горка и Любенский соединила прямая автодорога.

Открывая транспортную артерию, мэр Гомеля Владимир

Привалов сравнил её с дорогой знаний. Дело в том, что 1700 юных жителей Шведской Горки ездят за знаниями в Любенский, а делать это через проспект Октября неудобно.

Спустя короткое время по новой автодороге пустили автобус № 51, предназначенный специально для детсадовцев и школьников.

В Гомеле состоялось торжественное открытие дороги между микрорайонами Шведская Горка и Любенский // Правда Гомель: новостной портал [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://gp.by/novosti/avto/news274181.html. — Дата доступа: 19.03 2024.



Педиатрическое отделение для микрорайона Новая Жизнь и ближайшего к нему пригорода открылось на первом этаже многоквартирного жилого дома по улице Виноградной, 14. В учреждении работают три педи-

атра, но мощности позволяют в будущем расширить штат таких специалистов до 9 человек.

Организован прием дефектолога-психолога, есть массажный кабинет, кабинет УЗИ и лаборатория для забора анализов. Родители при помощи специального электронного табло могут без труда сами записаться на приём к нужному специалисту.

Боярчук, Д. В новом микрорайоне Гомеля открылось педиатрическое отделение городской детской поликлиники / Дмитрий Боярчук // Беларусь сегодня: портал [Электронный ресурс]. — режим доступа: https://www.sb.by/articles/v-novom-mikrorayone-gomelya-otkrylos-pediatricheskoe-otdelenie-gorodskoy-detskoy-polikliniki.html. —Дата доступа: 21.03.2024.



На новом пляже в Шведской Горке построили крутую **воркаут-площадку** и, похоже, дали старт новому традиционному турниру.

Эту площадку построили за внебюджетные средства. Идею

подбросили опытные воркаутеры, а местные власти её поддержали. Проект положил на бумагу студент БелГУТа Андрей Бобровничий, снаряды изготовила белорусская компания, а госпредприятие «Советское» смонтировало их под руководством ребят-спортсменов.

Жукова, Е. На пляже Шведской Горки устанавливают самую большую в Гомеле воркаут-площадку по проекту студента БелГУТа / Елена Жукова // Гомельские ведомости [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://newsgomel.by/archive_news/subbotnik/na-plyazhe-shvedskoy-gorki-ustanavlivayut-samuyu-bolshuyu-v-gomele-vorkaut-ploshchadku-po-proektu-st_87611.html. — Дата доступа: 19.03 2024.



В Советском районе долго ждали открытия новой бани. И дождались! С 2 июня баня № 7, что расположена по проспекту Октября, 26, распахнула двери для первых

посетителей.

Полностью перестроенный комплекс одновременно может принять до 20 человек. Душевые, парилка, сауна, бассейн, массаж на тонусных столах - этими и другими услугами здесь можно воспользоваться за приемлемую цену.

Воронов, Д. Бассейн, две парилки и фитнес для ленивых/ Дмитрий Воронов // Советский район. — 2023. — 7 июня (№ 23). — C. 12.

Рудева, Н. Идите в баню. На проспекте Октября / Наталья Рудева // Гомельские ведомости. — 2023. — 15 июня (№ 66). — С. 6.

ПРИЗНАНИЕ ГОДА



B числе лауреатов специальной премии Президента деятелям культуры искусства И Государственного коллектив историко-культурного учреждения «Гомельский дворцово-парковый ансамбль»

за большой вклад в развитие музейного дела, реализацию выставочных проектов по сохранению исторической памяти белорусского народа.



обладателей Среди премии «Белорусский спортивный Олимп –Виктор Байков, 2022» заслуженный тренер Республики Беларусь, уже лет работающий 40 Гомельском государственном училище

олимпийского резерва.

За сохранение духовных истоков // Гомельские ведомости. — 2023. - 12 января (№ 3). — С. 2.



Звания почетного гражданина Гомельской области удостоены: первый олимпийский чемпион Беларуси, заслуженный мастер спорта СССР,

заслуженный тренер БССР **Леонид Гейштор**, ведущий мастер сцены областного драмтеатра, народная артистка Беларуси **Людмила Лавринович**, ведущий мастер сцены областной филармонии, народная артистка Беларуси **Галина Павленок**, генеральный директор производственного объединения «Белоруснефть» **Александр Ляхов**, председатель СПК «50 лет Октября» Речицкого района **Григорий Шпаков**.

Представляем наших земляков // Гомельская праўда. — 2023. — 11 лютага (№ 17). — С. 4.

В рамках III Форума медийного сообщества Беларуси, прошедшего в Бресте, состоялось награждение лучших



журналистов страны. Лучшим фотокорреспондентом признан Вячеслав Суходольский. Дипломами лауреатов конкурса «Золотая литера» награждены Дмитрий Чернявский, Наталья Старченко и Ольга Вальченко.

Васильев, О. В числе лучших репортеров / Олег

Васильев // Гомельские ведомости -2023. - 6 июня (№ 62). - C. 3.

ПРАЗДНИКИ НАШЕГО ГОРОДА



23-24 июня в Гомеле впервые прошел традиционный **фестиваль «Славянское единство»**— символ нерушимой дружбы и единства братских народов Беларуси и России.

По приглашению

облисполкома Ивана Крупко председателя Гомельского в торжествах приняла участие делегация Брянской области. С самого утра прошел молебен о мире и созидании в соборе святых Петра и Павла, затем гости и участники фестиваля память освободителей в период Великой почтили Отечественной войны у Вечного огня. Далее по маршруту через исторический центр Гомеля прошло праздничное шествие, которое объединило разные поколения белорусов и россиян. Гостей фестиваля ждала обширная праздничная программа, наполненная теплыми встречами, беседами, выступлениями, презентациями и безграничным потоком творчества и традиций.

Трухан, В. Мы вместе. Были, есть и будем / Виктория Трухан, Егор Гавриленко // Гомельская праўда. — 2023. — 27 чэрвеня $(Noldsymbol{?} 72)$. — $C.\ 2-3$.

Масштабное торжество организовали для горожан и гостей областного центра в **День города**.

Перед открытием праздника во Дворце Румянцевых и Паскевичей собрались делегации 17 городов-побратимов. Подарки областному центру передали Брянск, Гянджа, Сургут, Анапа, Нови-Сад, Караганда, Тула и др.. Подписан



меморандум о намерениях об установлении сотрудничества между Обнинском и Гомелем.

Главная сцена развернулась на набережной реки Сож. На открытии праздника присутствовало несколько тысяч горожан и гостей областного

центра.

Председатель облсовета депутатов передала гомельчанам приветственный адрес от председателя облисполкома Ивана Крупко и сертификат на один миллион рублей на ремонт и укрепление материально-технической базы учреждений здравоохранения Гомеля.

С поздравлениями обратился председатель Гомельского горисполкома Владимир Привалов. Звание почетного гражданина Гомеля и памятный знак вручены народному артисту Беларуси Анатолию Ярмоленко. С городом у артиста особенные отношения: 21 год он проработал солистом Гомельской областной филармонии. Поэтому звание стало для него приятной наградой от земляков. К слову, в честь 881-летия Гомель получил и другие подарки: на трассе М5 Минск — Гомель появилась 16-тонная скульптура рыси и новая стела, открылась обновленная арена Ледового дворца.



Весь день город был охвачен праздничными мероприятиями. Более 200 байкеров стройной колонной в сопровождении

Госавтоинспекции проехали от торгового центра «Гиппо» до площади Ленина. Площадь

Ленина стала средоточием фестиваля хлеба, выставки техники и ретроавтомобилей. Здесь прошел первый парад стилизованной техники предприятий, специально

оформленной в соответствии с отраслью. В сквере имени А. Громыко предлагали полакомиться разнообразными сортами винограда и приобрести поделки местных ремесленников.

У Ледового дворца развернулся пятый «Мясмолфест». В этом году организаторы не только радовали разнообразием мясной и молочной продукции, но и пельменным батлом. Запоминающимся аккордом стал концерт, на котором выступили кавер-группы «Госнадзор», «Бандиты», Sun Road-21, витебские барабанщики BARABAND. Поддала огоньку легендарная «Ария». Ведущим события было «Правда Радио».

Завершился праздник концертом на стадионе Центральный, где свои хиты исполнили легендарные группы и исполнители: Boney M., «Самоцветы», «Сябры», «Аура», Александр Солодуха и Маргарита Суханкина. Пешеходный мост через реку Сож ярко осветило лазерное шоу. В 23.00 небо Гомеля озарил праздничный салют.

Как Гомель отпраздновал свой 881-й день рождения // Гомельские ведомости [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://newsgomel.by/archive_news/den-goroda/kak-gomel-otprazdnoval-svoy-881-y-den-rozhdeniya_161857.html. — Дата доступа: 19.03 2024.

Кашпур, В. Город зрелости, юности и непревзойденной красоты / Виктория Кашпур, Елизавета Орлова, Егор Гавриленко // Гомельская праўда. — 2023. — 19 верасня. — С. 4-5.



В Гомеле 3 июля царила атмосфера единения. Жители первого освобожденного областного центра Беларуси по традиции отмечали главный национальный праздник сплоченно и с большим размахом.

Началось всё с торжественного шествия по главной улице областного центра. Около 8 тысяч человек проследовали от площади Восстания до Вечного огня, где возложили цветы к братской могиле советских воинов и подпольщиков.

Праздник «Беларусь незалежная» открылся большим концертом и церемонией награждения заслуженных жителей региона. В номинации «Человек года» 24 лауреата: писатели, спортсмены, педагоги, медики, трактористы, а также лучшие



руководители. Гомельщина гордится своими людьми, которых всегда считает главным капиталом и беспенным богатством.

Сквер имени А. А. Громыко 3 июля стал местом притяжения десятков мастеров со всех уголков страны.

Туровского В имени горожан сквере К. ДЛЯ «Мы 7Я». подготовили интерактивную выставку удовольствием делали селфи фоне Гомельчане многочисленных фотозон, а для ребят помладше даже организовали площадку любителей робототехники.

На этом сюрпризы не закончились. Уже в 18:00 в зоне отдыха «Пруды» презентовали мыло-гигант весом в 2,5 тонны. Произвели «супермыло» на Гомельском жировом

комбинате, а сфотографироваться с произведением искусства мыловаров могли все желающие.

Гавриленко, Е. Равнение на героев. День Независимости в Гомельской области: как это было? / Егор Гавриленко, Мария Бондарева, Виктория Трухан // Гомельская праўда. — 2023. — 6 ліпеня (№ 75). — С. 2-3.

Как в Гомеле праздновали День Независимости Республики Беларусь // Гомельские ведомости [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.newsgomel.by/archive_news/society/v-gomele-praznuyut-den-nezavisimosti-respubliki-belarus-obnovlyaetsya_87938.html. — Дата доступа: 18.03.2024.



26 ноября Гомель отпраздновал 80-летие со дня освобождения от немецкофашистских захватчиков. К этой дате в Гомеле появились два новых мурала — портреты Ивана Федюнинского и Николая Зебницкого украсили фасады

зданий на одноименных улицах.

Поздравить город со знаменательной датой приехали гости из девяти городов России.



На торжественном собрании в честь памятной даты мэр города Владимир Привалов вручил юбилейные Среди знаки. награжденных — Чрезвычайный и Полномочный Посол Российской Федерации Беларуси Борис В Грызлов,

глава города Кирова Елена Ковалёва,

участник Великой Отечественной войны Аэлита Самсонова,

ветеран труда Ростислав Тимофеенко и другие известные люди.

Сам же праздник отметили парадом военной техники и исторической реконструкцией боев за Гомель.

Гомель отпраздновал 80-ю годовщину освобождения от немецко-фашистских захватчиков // Правда Гомель: новостной портал [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://gp.by/novosti/obshchestvo/news278544.html. — Дата доступа: 18.03.2024.

«Памяти мертвых, во славу живых» — в ОКЦ прошло торжественное собрание в честь 80-й годовщины освобождения Гомеля от немецко-фашистских захватчиков // Правда Гомель: новостной портал [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://gp.by/novosti/kultura/news278524.html. — Дата доступа: 18.03.2024.

Память о Героях: в Гомеле появились два новых патриотических мурала // Советский район. — 2023. — 29 ноября (№ 48). — С. 11-12.

Помнит город тот радостный день / Ирина Смирнова, Роман Старовойтов, Елизавета Орлова, Виктория Кашпур // Гомельская праўда. — 2023. — 28 лістапада (N2 136). — С. 2-3.

КУЛЬТУРА. ИСКУССТВО

В 2023 году Гомельский государственный театр кукол отметил сразу две круглые даты. 60 лет назад при областном драматическом театре была создана группа кукольников, а в 1968 году она стала творческим ядром нового театрального учреждения.

Этот театр кукол не самый большой в Беларуси. В Бресте, например, коллеги размещаются на площади в четыре с лишним раза большей, чем у гомельчан. Но мало кто знает, что именно в Гомеле в далеком 1938 году был организован первый профессиональный театр кукол в нашей стране. Здесь же состоялось и первое послевоенное представление. И лишь

в 1950-м нынешний Белорусский государственный театр кукол переехал в столицу. На гомельской сцене куклы вновь появились в 1960-х. Сейчас в год местный театр готовит по четыре премьеры и собирает зрителей на 300 спектаклей.

Боярчук, Д. Страна чудес: побывали за кулисами Гомельского государственного театра кукол / Дмитрий Боярчук // Беларусь сегодня: портал. — Режим доступа: https://www.sb.by/articles/strana-chudes-pobyvali-za-kulisami-gomelskogo-gosudarstvennogo-teatra-kukol-.html. — Дата доступа: 16.04.2024.

Чернявский, Д. Репетировали в Чудильнике и мечтали о Спартаке: самое интересное за 60 лет из истории Гомельского театра кукол / Дмитрий Чернявский // Гомельские ведомости [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://newsgomel.by/archive_news/society/repetirovali-v-chudilnike-i-mechtali-o-spartake-samoe-interesnoe-za-60-let-iz-istorii-gomelskogo-tea_165571.html. — Дата доступа: 16.04.2024.



Десять театральных коллективов из Беларуси и России на неделю собрались в Гомеле на XV Международном фестивале театрального искусства. Зритель увидел классику и современность,

кукольные постановки и музыкальные номера, закулисье и, конечно же, красные ковровые дорожки. Театралы делились опытом и сходились на том, что настоящее искусство объединяет целые народы.

Во время фестиваля городские улицы превращаются в одну большую сцену.

С самого начала организаторы старались сделать театр максимально близким к зрителю. Билеты на конкурсные спектакли разлетелись как горячие пирожки, но окунуться в фестивальную атмосферу мог любой желающий. Перед

официальным стартом форума в сквере Кирилла Туровского развернулся необычный дивертисмент: бронзовые статуи оживали, батлеечные сказки репетировали прямо на глазах у прохожих, кое-где можно было подсмотреть, как гримируются актеры и создаются афиши. Городские улицы были просто пропитаны духом театра.

Почетным гостем форума стала советская и российская актриса театра и кино, теле- и радиоведущая, театральный педагог Яна Поплавская, которая не скрывала, что белорусская земля — ее первая любовь, и с удовольствием общалась со всеми желающими — со сцены, за кулисами и во время творческой встречи.

Вальченко, О. Чем удивил фестиваль «Славянские театральные встречи» в Гомеле / Ольга Вальченко // Беларусь сегодня: портал. — Режим доступа: https://www.sb.by/articles/eshche-raz-pro-lyubov-gomel%3Dteatr.html. — Дата доступа: 16.04.2024.

Поплавска, Я. Без лишнего пафоса: [интервью с актрисой Яной Поплавской / интервью брала Виктория Трухан] // Гомельская праўда. — 2023. — 27 мая (№ 59). — С. 10.



Минувший ГОД ДЛЯ картинной галереи Г. Х Ващенко прошел под знаком 95-летия народного художника, чье имя учреждение. Этой были носит дате посвящены выставочные проекты: Плюс/минус 100: народные художники-«Прысвячэнне», «Народжаны юбиляры Палессем», арт-встреча «Погружение» – «Ващенко И его время», фотоконкурс «Дакраніся да Вашчанкі душой», уютный

вечер «Эпоха Ващенко: соцреализм vs суровый стиль».

Многообразием творческих решений отличилась выставка «Народжаны Палессем». На ней была представлена 91 работа художника Г. Ващенко — живопись, пастели, акварели. Примечательно, что значительная часть картин ранее в Гомеле не демонстрировалась, они из коллекции семьи художника. Временной диапазон создания: начало 60 годов прошлого века и до последних лет жизни.

Лайкова, В. В Гомеле презентовали выставку работ народного художника Беларуси Гавриила Ващенко «Народжаны Палессем» / Валентина Лайкова // Беларусь сегодня: портал. — Режим доступа: https://www.sb.by/articles/v-gomele-prezentovali-vystavku-rabot-narodnogo-khudozhnika-belarusi-gavriila-vashchenko-narodzhany-p.html. — Дата доступа: 16.04.2024.



Среди уникальных выставочных проектов, представленных галереей в 2023 году, инновационная художественная выставка «Искусственный интеллект: художник машина?». Экспозиция или примечательна тем, что представленные ней работы полностью на созданы искусственным интеллектом. Публике была продемонстрирована

революционная коллекция из более чем 90 работ в 10 различных категориях, охватывающих многие аспекты нашего мироздания, такие как природа, мифология, история, архитектура и многие другие.

Лопатина, Н. В картинной галерее Г. Х. Ващенко презентовали выставку картин, созданных искусственным интеллектом / Наталья Лопатина // Правда Гомель: портал. — Режим доступа: https://gp.by/novosti/kultura/news276279.html. — Дата доступа: 16.04.2024.



В Гомельском областном общественно-культурном центре состоялась премьера мистического хоррора «Вий». Инсценировка сделана с огромным почтением и любовью к Н. В. Гоголю, и при этом спектакль — не скучный пересказ великой повести классика, а энергичная постановка в стиле «хоррор», с пластикой, танцами и спецэффектами. Сценография и

костюмы впечатляют, и переносят в эпоху жизни автора.

Я до конца помню текст! Чем не сверхъественное?: интервью с актерами труппы / подготовила Анна Концевая // Гомельская праўда. — 2023. — 6 чэрвеня (№ 63). — С. 8.



Спектаклем «Кто боится Вирджинии Вулф» Гомельский городской молодёжный дал старт 32 театральному сезону. Премьеру сопровождал абсолютный аншлаг.

В спектакле идут две линии

– сюжет пьесы и биографическая составляющая. Вирджиния в своих записях делится, как она сходила с ума, слышала голоса, как встретила любимого мужчину. Все это помогает из сухих диалогов пьесы сделать живую картинку. Режиссёрпостановщик – Даниил Филиппович.

Филиппович, Д. Мы живём в эпоху Мейерхольда: [интервью с режиссером Даниилом Филипповичем / интервью брала Виктория Трухан] // Гомельская праўда. — 2023. — 11 ліпеня (№ 77). — С. 12.



Проведение краеведческих проектов конкурсов преддверии важных И В исторических дат является традицией для ГУ «Сеть публичных библиотек города Гомеля». 80-летием B связи c освобождения Гомеля ОТ немецкофашистских захватчиков большое внимание в рамках культурных программ и проектов было уделено теме гражданскопатриотического воспитания.

Среди наиболее крупных мероприятий — конкурс видеоэкскурсий «Память в названиях улиц жива. На конкурс принимались видеоэкскурсии, посвящённые улицам Гомеля, которые названы в честь участников Великой Отечественной войны. Участие в конкурсе приняли увлечённые историей гомельчане разного возраста, которые предоставили на суд жюри 29 работ. Самому младшему из кандидатов на победу было 15 лет, а самому старшему — 72 года.

Чернявский, Д. Героические видеоэкскурсии / Дмитрий Чернявский // Гомельские ведомости. — 2023. — 30 ноября (№ 136). — C. 6.



Также сотрудниками учреждения был создан электронный ресурс «Лента времени: Гомель в годы Великой Отечественной войны».

где в хронологической последовательности представлена история города того периода.

В ресурсе собрана информация о героической обороне Гомеля, Гомельском партизанском отряде «Большевик», печально известных Дулаг-121 и гетто на территории

областного оккупированного центра. Аккумулирована информация 0 подвигах отважных подпольщиков последующих жестоких расправах над ними BO время Гомеля, фашистской оккупации события отражены освобождения города. «Лента долгожданного времени» рассказывает и о людях, с именами которых связана военная история Гомеля.

Капрыленка, Н. Стужкі лёсу / Наталля Капрыленка // Звязда. — 2023. — 4 кастрычніка (№ 192). — С. 1, 3.

ЛИТЕРАТУРА



В Гомеле в 18-й раз стартовал фестиваль «Славянские литературные Дожинки».

Праздник книги и творчества уже стал настоящим культурным брендом региона. За два десятилетия на фестивале

презентовали более 1 300 изданий. В 2022 году у «Славянских литературных Дожинок» появился спутник — международный конкурс поэтических переводов «Беларусь-Россия. Сожские берега дружбы».

Отправной точкой большого праздника стало награждение финалистов форума молодых литераторов «слова», принимавших участие в различных творческих соревнованиях. Работы были отправлены со всей области. проведен конкурс сказок В память Анатолия Короленко. Также участники определяли лучшего в поэтических конкурсах. Молодежь представила свои стихи на актуальные вопросы. Также в программе фестиваля семинар поэзии и поэтических переводов, презентации новых книг, творческие встречи с российскими и белорусскими писателями.

Смирнова, И. Сожские берега дружбы / Ирина Смирнова // Гомельская праўда. — 2023. — 9 верасня (№ 103). — С. 4.



Белорусская литература имеет многовековые традиции. В книгах, в словах поэтов и писателей отражается история народа и его достижения. Просветители белорусского народа — масштабные

личности, и особое место среди них занимает уроженец Гомельщины Кирилл Туровский. Именно его имя носит главная литературная премия области.

Лауреатами премии в 2023 году стали: Софья Шах (премия присуждена за венок сонетов «Сведка перайначанае долі» («Поэзия»)). Инна Зарецкая (за «Все начинается с фантика!» (номинация «Детская литература»)), Сергей Зеньков (за «Нескучный театр» («Драматургия»)), Наталья Шеметкова (псевдоним Наталья Шемет) (за «Шоколадную просьбу, или Чудеса случаются» («Проза»)), Анатолий Ковалев (псевдоним Анатолий Борисоглебский») (за «Палитру» («Открытие года»)).

Алексеева, С. Мастера пера / Светлана Алексеева // Гомельская праўда. — 2023. — 9 верасня (№ 103). — С. 4.

ЛИСТАЯ СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

В 2023 году Гомель отметил 80-летие со дня своего освобождения от немецко-фашистских захватчиков.

26 ноября 1943 года в ходе Гомельско-Речицкой наступательной операции войсками первого Белорусского фронта под командованием генерала Рокоссовского был освобожден от немецко-фашистских захватчиков первый областной центр Беларуси – город Гомель.

Битва за Гомель, с которой началось освобождение БССР, — выдающийся подвиг советской армии и народных мстителей в нелёгком единоборстве с немецко-фашистскими захватчиками.

За время оккупации Гомель был разрушен почти до основания, а почти из 150 тысяч довоенного населения осталась лишь десятая часть. Согласно документам, в Гомеле осталось всего несколько полуразрушенных производственных зданий завода Гомсельмаш, Вагоноремонтного завода, Станкостроительного завода имени Кирова.

Террор стал обыденным явлением. Репрессиям в первую очередь было подвергнуто еврейское население. На территории Гомеля существовали 4 гетто (общая численность свыше 4 тыс. человек). В начале ноября 1941 г. их население было уничтожено. Около 100 тыс. человек было замучено в гомельском центральном пересыльном лагере (Дулаг 121).

Именно теме геноцида был посвящен авторский проект корреспондента газеты «Гомельские ведомости» Дмитрия Чернявского «Гомель: история геноцида».

Чернявский, Д. Проект «В». Гомель: история геноцида /Дмитрий Чернявский // Гомельские ведомости [Электронныйресурс].– Режим доступа:https://newsgomel.by/archive_news/eksklyuziv/gomel-istoriya-genotsida_84250.html.– Дата доступа: 16.04.2024.

ИМЯ В ИСТОРИИ ГОМЕЛЯ





l liques kontane ligamente inociel Agaig lipere care ai sanctina e tecni

30 лет назад в Гомеле произошло трагическое событие, которое надолго останется в памяти горожан.

Наш город не миновали «лихие девяностые» и связанный с ним разгул организованной преступности.

27 ноября 1993 года на Привокзальной площади Гомеля произошло покушение на уголовного «авторитета».

Патрулировавший район происшествия старший сержант роты специального назначения Эдуард Серёгин начал преследование. Но стрелять на поражение не мог — кругом были люди. Преступник же, стреляя на бегу, ранил нескольких человек и выстрелил в Серёгина. После чего забрал его табельное оружие. Погоню продолжил подоспевший к месту событий старшина Константин Борисенко. Завязалась перестрелка, после которой преступник согласился



сдаться и бросил оружие на дорогу. Направлявшийся к нему старшина не мог знать, что у киллера есть еще один пистолет — Эдуарда Серёгина. Из него убийца попал милиционеру прямо в сердце. Сам же перелез через забор предприятия, на

территории которого и был ликвидирован в момент задержания.

Погибшие при исполнении служебных обязанностей спецназовцы навечно занесены в списки личного состава, а именем Константина Борисенко названа улица, на которой находится база полка патрульно-постовой службы.

24 ноября к 30-й годовщине со дня гибели старшины милиции и сержанта милиции и 35-летию образования отрядов милиции особого назначения у административного здания отряда милиции особого назначения управления внутренних дел Гомельского облисполкома открыли бюсты погибших при исполнении служебного долга сотрудников органов внутренних дел Константина Борисенко и Эдуарда Серегина.

Заворотная, Т. Их подвиг не уйдет в забвение / Татьяна Заворотная // Гомельская праўда. — 2023. — 28 лістапада (№ 136). — С. 6.

Служебный долг // Советский район. -2023. -29 ноября (№ 48). -C. 11.





26 декабря на 85-м году ушел из жизни заслуженный деятель культуры Республики Беларусь Олег Романович Моисеенко.

Олег Романович прошел достойный жизненный путь. Родился в 1939 году в деревне Тереничи Гомельского района. После срочной службы на Тихоокеанском флоте вернулся на Гомельщину, с тех пор

его деятельность неразрывно связана с малой родиной.

Посвятив себя на протяжении пяти лет работе с молодежью в Гомельском городском комитете комсомола, с 1970 года трудился на ответственных должностях в горкоме и обкоме КПБ. Через восемь лет был принят на должность заместителя начальника управления культуры Гомельского облисполкома, а в 1986 году, омраченном катастрофой на Чернобыльской АЭС, возглавил его. B должности отрасли проявил себя руководителя самоотверженным патриотом и талантливым организатором. За участие в ликвидации катастрофы на Чернобыльской АЭС награжден орденом «Знак Почета». Внес значительный вклад в сохранение и приумножение культурного наследия региона, в 1996 году был удостоен высокого звания «Заслуженный деятель культуры Республики Беларусь».

Под началом О. Р. Моисеенко были развернуты работы по реставрации Дворца Румянцевых и Паскевичей. Он стоял у истоков международных фестивалей и конкурсов «Славянские театральные встречи», «Музыка надежды», «Автюки» и «Сожскі карагод».

Ушел из жизни Моисеенко Олег Романович // Правда Гомель: информационный портал. — Режим доступа: https://gp.by/novosti/obshchestvo/news279965.html.

- Дата доступа: 16.04.2024.



24 ноября, на 77-м году ушел из жизни Гулевич Николай Юрьевич. Настоящий столп отечественной журналистики, человек-эпоха. Николай Юрьевич воспитал не одно поколение журналистов, открыв перед ними все прелести и смыслы этой профессии.

Родился в деревне Рудня Нисимковичская Чечерского района. Окончил Белорусский институт инженеров железнодорожного транспорта (ныне БелГУТ), трудовой путь начинал учителем математики. Затем работал в чечерской районке «Трибуна коммунизма», многотиражке «Сигнал» в Гомеле. С 1974 по 2015 годы - в газете «Сельмашевец», большую часть срока - главным редактором.

Награжден медалями «За трудовую доблесть» и Франциска Скорины, удостоен званий «Отличник печати», «Заслуженный журналист Белорусского союза журналистов», «Заслуженный работник холдинга «Гомсельмаш», награжден Почетными грамотами Мининформа, Минпрома и других ведомств.

Автор, соавтор и редактор книг публицистики, исторических очерков, альманахов произведений писателей Гомельщины.

Ушел из жизни журналист Николай Гулевич // Правда Гомель: информационный портал. — Режим доступа: https://gp.by/novosti/obshchestvo/news278515.html. — Дата доступа: 16.04.2024.

ХРОНИКА СОБЫТИЙ

Январь

Гомельский радиозавод присоединили к «Гомсельмашу».

В Гомеле начала работу площадка по реализации продукции лесхозов.

Февраль

В Гомеле прошла республиканская выставка научнотехнических достижений «Беларусь интеллектуальная», которую посетили более 50 тысяч человек.

На базе биатлонного комплекса «Сож» состоялась «Гомельская лыжня - 2023», объединившая более 2000 человек.

Март

В Гомеле прошел III Конгресс свободных экономических зон, который объединил представителей 25 СЭЗ, индустриальных и научно-технических парков из Беларуси, России и Узбекистана.

Коллектив Гомельской городской клинической больницы скорой медицинской помощи отпраздновал 120-летие.

Апрель

В Гомельской городской больнице № 3 после масштабной модернизации открыли операционный блок.

На фабрике «Спартак» запустили новую линию по выпуску тонкого шоколада.

На трикотажной фабрике «8 Марта» разработали инновационное полотно и изготовили белье для дополнительной защиты от воздействия электродуги, которое может применяться в том числе на атомных станциях.

Делегация военных атташе из 11 стран побывала на мемориальном комплексе «Партизанская криничка».

Май

С 25 по 28 мая в Гомеле прошла выставка «Весна в Гомеле», участие в которой приняли 14 стран.

В Гомеле прошел международный театральный фестиваль «Славянские театральные встречи».

Исполнилось 100 лет Государственному архиву Гомельской области.

Июнь

Делегация Гомельской области побывала на X Форуме регионов Беларуси и Росссии в Уфе.

Фестиваль «Славянское единство», посвященный Году мира и созидания, собрал в Гомеле гостей из Беларуси и России.

Июль

На «Гомсельмаше» стартовал первый в области республиканский проект студотрядов «Полесье».

В Гомеле открыли административное здание предприятия «МИРТЕК-Инжиниринг».

В Гомеле состоялся первый Молодежный профсоюзный региональный форум.

Гомель впервые за 30 лет принял чемпионат Беларуси по триатлону.

В Гомеле, на стадионе микрорайона Костюковка, прошли съемки эпизодов российского блокбастера о легендарном советском футболисте Федоре Черенкове.

Август

13 августа 70-летие отметила библиотека-филиал № 1 имеи И. Мележа ГУ «Сеть публичных библиотек города Гомеля».

17 августа около 40 участников объединил республиканский пресс-тур молодых журналистов и блогеров «Семь-Я. Гомельщина гостеприимная».

В мемориальном комплексе «Партизанская криничка» состоялось торжественное мероприятие, посвящённое 82-й годовщине со дня образования партизанского отряда «Большевик». В рамках мероприятия была показана военно-историческая реконструкция «Гомельщина партизанская».

Сентябрь

В Гомеле появились муралы с портретами Героев Советского Союза Николая Зебницкого и Ивана Федюнинского.

16 сентября в Гомеле прошел мотопробег, посвященный празднованию Дню города и Дню народного единства.

В Брянске в эксплуатацию ввели многоквартирный 16-этажный дом, построенный Гомельским ДСК.

В Гомеле после масштабной реконструкции открыли пожарную аварийно-спасательную часть № 4.

Октябрь

ГГТУ имени П. О. Сухого исполнилось 55 лет.

КПРСУП «Гомельоблдорстрой» отпраздновало 85-летие.

ОАО «Гомельский литейный завод «Центролит» отметил 55-летие.

Прошел областной антифашистский форум, посвященный 105-летию ВЛКСМ.

Новый фехтовальный зал торжественно открыт в областном центре олимпийского резерва по прикладным видам спорта.

Ноябрь

Президент Беларуси А. Г. Лукашенко посетил с рабочей поездкой Гомель.

После капитального ремонта в Гомеле открыли путепровод по улице Ильича.

В Гомеле открыли новое педиатрическое отделение на первом этаже многоквартирного дома по улице Виноградной, 14.

В Гомеле открыли поклонное место в память павших героевпограничников.

Звание «Колледж мира» присвоено Гомельскому педколледжу имени Л. С. Выготского.

70-летие отпраздновал БелГУТ.

Декабрь

Указом Президента премия «За духовное возрождение» присуждена коллективу Гомельского городского центра инклюзивной культуры — за активную деятельность в гуманитарной сфере, значительный вклад в развитие творческих способностей и социальную адаптацию людей с ограниченными возможностями.

На Гомельщине прошел двухдневный международный форум «Бизнес-дни в Гомеле».